
DESBALANCE
Las Afore, hasta en la nómina
Nos cuentan que los que andan moviditos
buscando cómo promover el ahorro y que
la gente se familiarice más con sus recur
sos para el retiro son los de la Asociación
Mexicana de Afores (Amafore), que enca
beza Carlos Noriega. Las 11 administrado
ras de más de 54 millones de cuentas de
ahorro para el retiro quieren llegar a los re
cibos de nómina de los trabajadores con
mensajes sencillos sobre la necesidad de
conocer en qué Afore se encuentran, con
sultar saldos, aportar de manera voluntaria,
entre otras recomendaciones que, lamenta
blemente, muy poca población atiende. La

propuesta ha sido discutida entre los integrantes del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), con la intención de que los
grandes consorcios puedan dar el ejemplo de informar a través
del recibo de nómina sobre el beneficio de las Afore y permear
entre los millones de empresas formales en el país para promo
ver una mayor cultura de ahorro en el país.

Carstens y Lagarde: mucha
amistad
Uno de los resultados de la estrecha cola
boración entre el Fondo Monetario Inter
nacional (FMI), que tiene como directora
gerente a Christine Lagarde, y el Banco
de Pagos Internacionales (BIS, por sus si
glas en inglés), comandado por Agustín
Carstens, ya se está notando. Nos dicen
que las dos instituciones están trabajando
para lanzar un curso en línea para supervi
sores bancarios. Nos cuentan que el BIS, a
través de su Instituto de Estabilidad Finan
ciera, desde hace cuatro años ofrece un
curso en línea a supervisores de seguros y

que, dado su éxito, piensa replicarlo para el sector bancario, con
la participación del FMI. Nos dicen que desde 2003 el Instituto
de Estabilidad ofrece tutoriales en línea sobre regulación y super
visión a través de una herramienta electrónica de aprendizaje lla
mada FSI Connect.
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Día de San
Valentín

Riesgoso festejo de San Valentín
Ante la afluencia en centros comerciales el
14 de febrero, este tipo de sitios son blan

cos de los delincuentes para cometer diversos ilícitos, nos dicen.
Robo hormiga, robo de auto y asalto a cuentahabientes son los
más comunes en estos sitios, nos dicen. Grupo Multisistemas de
Seguridad Industrial, cuyo director general es Mario Salomón,
detalló que en el segundo mes del año los casos de robo de di
nero sin violencia aumentan más de 10% respecto al mes pre
vio, en virtud de que los centros comerciales son uno de los
lugares más concurridos en fechas especiales, como por ejem
plo durante el día de San Valentín. También nos dicen que los
amantes de lo ajeno aprovechan la gran afluencia de personas
para actuar. Según cifras de la Cámara de Comercio de la Ciu
dad de México (Canaco CDMX), los capitalinos destinan entre
700 y mil 500 pesos en promedio para hacer obsequios a su
pareja, de manera que se esperan ventas por 4 mil 660 millo
nes de pesos en esta fecha.

Cemex: menos gastos en 2018
La perspectiva para Cemex este año es de
mejoría debido al crecimiento anual en vo
lúmenes de venta de cemento, concreto y
agregados, particularmente en México,
pues según analistas la estrategia de incre
mento en precios ya reflejó el efecto infla
cionario de años pasados y no será necesa
rio aplicar ahora aumentos en precios tan
agresivos. A inicios de año, la cementera
que dirige Fernando A. González anun
ció un incremento de 10% en precios. En
cuanto a costos, se prevé una menor alza
en los costos de energía respecto a los in
crementos de 2017, lo que también podría

ayudar a mejorar los márgenes de la cementera en este año. Nos
cuentan que la compañía también invertirá menos, unos 800
millones de dólares, con un nulo requerimiento de inversión en
capital de trabajo, en comparación con los mil millones de dóla
res que se gastaron en 2017 entre activos y capital de trabajo.
Además nos comentan, tampoco se prevén grandes desinversio
nes por la venta de activos para reducir su deuda.
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A la callada, la Suprema Corte de Justicia de la Nación le negó un
amparo al Grupo Azucarero Escorpión que representaba el ültimo
recurso para revertir la venta de cinco de sus nueve ingenios con
cuyo marco estaban enjuego 9 mil 600 millones de pesos

La posibilidad de reversa, en paralelo,
colocaba al gobierno de espaldas a la
pared al haber vendido activos cuya

posesión se debatía en los tribunales.
Al cinco para las 12 de la venta de los dos

últimos, "El Potrero" y "San Miguelito" al
grupo Beta San Miguel en 3 mil 389 millones
de pesos, resultó que los abogados de la Se
cretaría de Agricultura Pública habían inter
pretado mal una resolución Nebulosa del Se
gundo Tribunal Colegiado enMateria Admi
nistrativa del Primer Circuito.
Lo que creían a favor de su causa resultó

al revés.
La aclaración la realizó uno de los magis

trados del órgano colegiado.
Aun así las factorías fueron vendidas adi

cionalmente a las de Atencingo, San Cristó
bal Casasano y Emiliano Zapata colocadas
meses antes.

La última subasta se realizó en diciem
bre de 2015, lo que representó dos años
de incertidumbre.
De acuerdo con el ministro ponente, la de

mandante no tenía ya personalidad para ha
cer su reclamo.

La resolución le colocó punto final a otro
episodio nebuloso: La expropiación de
cuatro grupos de ingenios dictada en sep
tiembre de2001 por el gobierno de Vicente
Fox, cuya producción equivalía a 25% del
azúcar nacional.
El golpe en el escritorio involucraba al

Grupo Machado de Teresita Machado; al
Grupo Santos de Alberto Santos de Hoyos;
al Grupo Azucarero México a Juan Gallar
do Thurlow, y al Escorpión, de Enrique
Molina sobrino.
La exposición de motivos hablaba de deu

das acumuladas con el gobierno, con énfasis
en la Financiera Nacional Azucarera y el
Banco Nacional de Comercio Exterior.
El caso es que los tres primeros grupos lo

graron revertir la medida con el argumento
simple de que el gobierno no acreditó la uti
lidad pública de ésta.
Los jueces no favorecieron a Caze, cuyo di

rigente, se había enemistado con el entonces
presidente, Vicente Fox, siendo este presi
dente de Coca Cola México, dejó el país tras
ser acusado de evasión fiscal.
Sin embargo, los pleitos siguieron al

acusarse a la entidad administrativa de

los ingenios, el Fondo de Expropiación de
Empresas Azucareras Expropiadas de en
tregar malas cuentas.
A su incautación, pues los ingenios tenían

tres o cuatro veces más de existencias de azú
car a las que se les devolvió. En paralelo, se
presentaron demandas de almacenadoras.
El punto mayor, en el caso de los inge

nios de Caze, es que los involucraron en
supuestos subsidios del gobierno para
apuntalar sus exportaciones a Estados
Unidos, lo que derivó en el canje de un
procedimiento por los famosos acuerdos
que obligan a México a exportar 70% de
azúcar crudo y el resto refinada.
En la pelea por evitar la venta de sus uni

dades; Caze buscó primero un amparo con
tra la Comisión GastoFinanciamiento que
había dado luz verde, y luego contra el Ser
vicio de Administración y Enajenación de
Bienes, (SAE) como entidad vendedora.
Tres lustros de danza en tribunales.

Balance general. Determinante la declina
ción del presidente de la Cámara Mexicana
de la Industria de la Construcción, Gustavo
Arballo, para inclinar la balanza a favor de
Francisco Cervantes Díaz para ubicarlo co
mo candidato de unidad a la presidencia de
la Concamin, 85% de los expresidentes del
organismo le están dando su apoyo.

En el proceso, como usted sabe, en vías de
que pudiera repetirse el triste espectáculo de
la Concanaco, debió intervenir por primera
vez en décadas la Secretaría de Economía en
su calidad de instancia reguladora.
El recuento de las cartas de respuesta de

las Cámaras con derecho de voto se realizó
de cara a un notario público.
El primer acto de Cervantes será orde

nar la realización de una encuesta de sa
tisfacción entre las Cámaras y Asociacio
nes agremiadas, con relación a los servi
cios que se prestan.
La última que se realizó la patrocinaron

empresas de Monterrey.
El organismo celebra este año su pri

mer centenario.

¿Impunidad cero? Ante la pasividad de la
Secretaría de la Función Pública, encabeza
da por Areli Gómez, el organismo civil "Im
punidad cero" realizó un estudio sobre las
causas que originaron la formación del so
cavón en el Paso Exprés en Cuernavaca, que
provocó la muerte de dos personas.
En éste se determina la responsabilidad de

12 fúncionarios de la Secretaría de Comuni
caciones y Transportes, incluida la del titu
lar, Gerardo Ruiz Esparza, a la que, sin em
bargo, se le califica como media.
Su problema es haber informado públi
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camente que el libramiento incluía labo
res de drenaje y que su duración sería de
40 años, además de mala supervisión de
sus inferiores.
A su vez se culpa al subsecretario de in

fraestructura y al director general de Cen
tros como responsables también en me
diano grado.
En la lista están el director general de Ca

rreteras, el de Construcción, el de Contrata
ción y el del Centro SST en Morelos.

Alzas salariales. De acuerdo con la consul
tora de Capital Humano, Corretaje y Solu
ciones Willis Towers Watson, este año las re
visiones contractuales de las empresas pri
vadas derivarán en un promedio de incre
mentos salariales de 5.5%, monto por debajo
de la inflación.
Aunque se auguran mayores expecta

tivas para empleos con poca oferta en el
mercado o para empleados de alto poten
cial, estas se verán impactadas por facto
res como el crecimiento de la organiza
ción, el control de gastos y, desde luego,
la oferta y demanda. Como usted sabe la
inflación llegó en 2017 a 6.67%.

Relevo en Mexichem. El consejo de admi
nistración de la empresa química Mexichem
acaba de designar como su director general
a Daniel Martínez Valle, en sustitución de
Antonio Carrillo.
La empresa de la familia Del Valle acaba

de adquirir el 80% del capital social de laem
presa israelí Netafin con una erogación de
mil 895 millones de dólares.
Los recursos se reunieron por una salida

en efectivo y una colocación de deuda.
El porcentaje restante lo tendrá Kibbutz

Hatzerim.

Estándares laborales. La declaración del
primer ministro canadiense Justin Trudeau
invitando al país a elevar salarios para equi
librar la mesa, está animando a decenas de
sindicatos de la nación de la hoja de maple
a retomar el punto con mayor vigor.
La intención es colocar la exigencia de ele

var estándares laborales como parte crucial
para avanzar en la renegociación. •
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Se Busca Éxito

Hay tanta urgencia por comunicar logros económicos
por parte del Gobierno que hasta el Secretario de

Hacienda, José Antonio González Anaya, se anda me
tiendo en "camisa de once varas".

Se presentó ayer en Los Pinos para presumir avan
ces en el crecimiento económico y hasta se atrevió a de
cir que la renegociación del TLC ha sido exitosa.

"Hay capítulos cerrados. Esto va caminando, hay mé
todo y hay diálogo", dijo.

Lo cierto es que los capítulos concluidos del Trata
do ni siquiera están cerrados porque EU no ha dado su
aceptación final.

Al menos en reglas de origen en el sector automotriz
y comercio agropecuario, no existe acuerdo y por ello los
estadounidenses nomás no dan su brazo a torcer para ir
cerrando la renegociación.

El titular de Hacienda parece desconocer que van
seis rondas de renegociación sin que nadie pueda hablar
de un avance sólido y mucho menos dar detalles.

Y mientras él se enorgullecía de los logros del TLC,
allá, en EU, otra vez Donald Trump se quejó de los re
sultados del intercambio comercial y hasta amenazó con
un nuevo esquema de aranceles.

El momento político lo está complicando todo, pero
más a Los Pinos, donde se tiene que idear una mejor for
ma de dar a conocer lo que están haciendo.

Inmobiliarios

en Campaña
Quienes ya tienen la agenda
llena para su próximo Real
Estate Show con un claro
tinte político, son los de la
Asociación de Desarrollado
res Inmobiliarios (ADI), que
capitanea Salvador Daniel
Kabbaz.

Para hacerle los honores
a los desaiTolladores se es
pera al Presidente Enrique
Peña Nieto, quien estaría
asistiendo a la última reu
nión inmobiliaria de su
Administración.

También se tiene con
firmada la asistencia de los
ya oficialmente candidatos a
la Presidencia Andrés Ma
nuel López Obrador, Ri

cardo A naya y José Anto
nio Meade. Éste asistió en
2016 en calidad de Secreta
rio de Hacienda.

A nivel local, también
quieren escuchar a los can
didatos a Jefe de Gobierno,
por lo que están anotadas
Alejandra Bárrales, Clau

dia Sheinbaum y Mikel
Arrióla.

Los desarrolladores
también contarán con la
presencia de Enrique Alfa
ro, aspirante a gobernar Ja
lisco, invitación que suena
lógica tomando en cuenta
que ambas entidades con
centran 60 por ciento de la
inversión inmobiliaria.

El show será un buen
escaparate ese 7 de marzo,
aunque hay que decir que
todavía habrá "abstinencia"
electoral. Bueno es un de
cir, pues nadie podrá hablar
de sus plataformas políticas,
pero sin duda todos darán
señales.

Unidos
con Energía
Bien dicen que la unión ha
ce la fuerza y de eso están
convencidas las asociaciones
del sector energético más
importantes del País, pues
justo hoy lanzarán la plata
forma México con Energía.

Detrás de esta inicia
tiva están las asociaciones
Mexicana de Gas Natural
(AMGN), que capitanea Lo
rena Patterson; la de Em
presas de Hidrocarburos
(Amexhi), de Alberto de
la Fuente; y la de Energía
que lidera Angel Larraga, y
otras más.

¿Qué buscan? Que se
conozcan los beneficios que
ha traído la apertura en el
sector directamente de la
voz de los ciudadanos.

Y también quieren con
trarrestar los mitos sobre la
reforma energética en ma
teria de hidrocarburos, gas
natural, energía eólica y so
lar, entre otros.

En un contexto don
de los consumidores dia
riamente se enfrentan con
precios de energéticos más
elevados ¿podrá esta unión
de la IP dar más resultados
que lo que ha hecho en
más de 4 años el Gobierno
federal?

Ya veremos.

Sin Ganador

Hace unos días le comen
tamos que CFEnergía, que
encabeza Guillermo Tu
rrent, estaba en proceso de
revisión de las dos únicas
ofertas que recibió para aso
ciarse con esta filial de CFE
para aprovechar tanques de
almacenamiento.

Las ofertas que llegaron
fueron de la estadouniden
se Andeavor, que lleva Gre
gory Goff, para Rosarito,
Baja California y la mexica
na Grinnav, que apostaba a
estas instalaciones además
de las de Puerto Libertad,
Sonora.

Sin embargo, ninguna
de las dos cumplió con los
requisitos técnicos, legales y
económicos, por lo que se
guramente se volverá a lan
zar la convocatoria

Más allá del número de
postores, hay un par de te
mas de fondo que tendrá
que revisar el equipo de
Turrent.
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El primero es saber si
existe suficiente apetito por
ese tipo de proyectos.

Andeavor, antes Tesoro
Corporation, tiene capaci
dad de transporte y almace
namiento en la zona porque
ganó la primera tempora
da abierta de Pemex y para
ellos hace sentido almace
nar localmente.

El otro tema está en las
propias condiciones que pi
de CFE para la asociación y
tal vez ese haya sido el pro
blema para concretar ofer
tas más atractivas.
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Un México

más chingón
i escucha los discursos ele Andrés Manuel

1 LópezObratlory Ricardo Anayanotaráque am
bos, equivocadamente, creen que México está en
ruinasy que, por lo tanto, debe serrefundado. Que
. el país no aguanta más y que urge cambiar radi

k ' cálmente el rumbo.
«fe»,.,Ambos se equivocan en el diagnóstico. El
primero parecería que está genuinamente convencido de sus
creencias, el segundo lo hace claramente por interés político,
puesto que va en contra de la línea de pensamiento no sólo del
PAN, sino también de una buena parte de los postulados del
PRD.

Ese error de diagnóstico se extiende incluso hasta aquellos
quienes realizan análisis del proceso electoral, los cuales espe
ran que José Antonio Meade rompa con el gobierno de Enrique
Peña Nieto. Que el candidato ciudadano por el PRI comience
una serie de descalificaciones en contra del gobierno en el que
participó para dar gusto y emoción a quienes esperan el fuego
nuevo sexenal.

Si bien es cierto que el país tiene una gran cantidad de re
zagos, especialmente en temas como seguridad, combate a la
coraipción o productividad, es un error monumental pretender
tirar el tablero. Derrumbar el edificio porque hay problemas de
humedad y las cañerías están tapadas. Tirar todo a la basura y
pretender iniciar de cero.

Los avances en México son innegables durante los últimos 20
años. Los cimientos del edificio son sólidos, como se ha demos
trado ante los fuertes golpes del exterior registrados en 2009 o
el año pasado, La economía mexicana está creciendo a pesar de
una fuerte época de incertidumbre y volatilidad.

Estos cimientos se han venido construyendo desde la década
de los noventa. Se ha pasado de ser una economía altamente
dependiente del petróleo a una que se mueve por motores in
ternos del sector privado. Hoy, el 16% de los ingresos públicos
dependen del petróleo.

Se ha pasado del desbalance en las finanzas públicas y las
crisis recurrentes de deuda a una economía que al final del año
pasado registró nuevamente superávit primario con una dismi
nución de la deuda como porcentaje del P1B. El empleo formal
crece al ritmo de toda la historia del país. La inflación crece a
la tasa promedio anual más baja desde 1970 y, en general, las
finanzas públicas gozan de su mejor momento, lo que ha per

mitido a más de dos millones de personas salir de la pobreza
extrema.

Todo el párrafo anterior está sustentado en datos duros, los
cuales se tienen que enfrentar a percepciones, dichos al aire
que simple y llanamente nada tienen que ver con la realidad,
pero que se dan por hechos. No hay un solo dato duro que des
mienta el buen momento de la economía nacional. Muy lejos
de las crisis recurrentes. La última vez que la economía mexica
na estuvo en crisis fue en 1995 y desde 2009 la economía crece
consistentemente.

MEADE

Quien sí tiene un diagnóstico correcto, en muy buena medida
por sus 20 años de servidor público, es Meade. Sabe que sería
un error monumental destruir todo lo que se ha venido cons
truyendo en el país a lo largo de las últimas décadas, pero que
tampoco se puede estar satisfecho con lo que se ha logrado has
ta el momento.

Se tiene que luchar abiertamente en contra de la coraipción.
Mejorar las instituciones que se encargan de combatirla y cerrar
las puertas, como bien lo hizo este hombre, en contra de la eva
sión fiscal. Se debe encontrar una manera mucho más eficaz de
luchar contra la delincuencia organizada, que no es por la vía del
perdón o la amnistía.

Sin embargo, se debe mantener y profundizar lo que sí ha
funcionado. Tratar de tirar todo a la basura y recomenzar de nue
vo presenta dos problemas fundamentales: primero, se perdería
muchísimo de lo bueno que se ha conseguido en favor de la po
blación. Segundo, la capacidad de cometer errores por la vía del
populismo es altísima.

Quienes esperan una ruptura entre el candidato ciudadano
Meade y el PRI, esperando que prometa un cambio, cometen
un error monumental en su análisis. La apuesta es mantener un
rumbo que permita consolidar lo que se ha logrado y corregir lo
que aún no está funcionando.

La inmensa mayoría de los mexicanos ha visto cómo mejo
ran sus condiciones de vida (en cualquier lado se pueden ver los
datos duros que desmienten las impresiones o las creencias de
algunos) y buscan mantener un camino que nos alejó de la hi
perinflación y el desorden en las finanzas públicas. Son más los
mexicanos que están convencidos de que ha llegado el momen
to de crecer, prosperar y florecer, algo que Meade definió como
"lo que queremos es un México más chingón".
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INE

A toro pasado, el INE iniciará una campaña para inhibir la solici
tud de copias de la credencial de elector para diferentes trámites
como queriendo convencer de que ellos cuidan nuestros datos
personales y aunque nadie les cree, lo cierto es que tanto la app
para la recolección de firmas para candidaturas independientes,
así como las nulas medidas de seguridad para acceder al padrón
electoral, mostraron que el INE contribuye a la exposición de los
datos personales, lo que vulnera a la población. Quizá por ello
cori ésa campaña pretende lavarse la cara ante el innegable mer
cado negro de las credenciales de elector. Por lo pronto, la cues
tionada app brindó un deficiente servicio con jugosas ganancias
para el proveedory algún cómplice. Ése sí, bien protegido.
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La campaña de turismo
de Australia crea expectación

ebido a sus enormes ni
veles de audiencia, en

aHi :9HkIos intermedios del Su
Isperbowl han sido pre

sentados algunos de los
anuncios más innova

.«4dores de la historia de la
publicidad en Estados Unidos, y en el juego
entre Águilas y Patriotas, de la semana ante
rior, se coló entre los cinco mejores uno des
tinado al turismo.

Como el dueño de las Águilas es un mag
nate de la industria cinematográfica y varios
anuncios fueron para promover películas,
no resultó extraño comenzar a ver lo que
parecía ser una nueva cinta protagonizada
por el hijo del Cocodrilo Dundee, la famosa
comedia que protagonizó Paul Hogan en la
década de los ochenta.
En ella, el supuesto vástago del reptil

(Danny McBride) grita como su padre y se
"afeita" con un cuchillo para "cazar" sau
rios, así es que se deja la mejilla como carne
tártara.

Un tipo rubio y bien parecido (Chris
Hemsworth) acompaña en su viaje al "co
codrilito" y entonces aparecen imágenes de
las playas, que parecen no tener principio o
fin, los viñedos con sus famosos caldos de
uva shiraz y, finalmente, un lujoso restau
rante desde cuyo ventanal se observa el edi
ficio de la Ópera de Sydney.

"Oye", le dice el supuesto protagonista a

su compañero, "esto no es una película, sino
un anuncio de turismo".

Efectivamente, le responde, turismo de
Australia.

Más allá de la creatividad de la propues
ta, es un hecho importante que la Oficina de
Turismo de Australia haya decidido gastar
27 millones de dólares en una campaña de
sarrollada por la firma Droga5 para llegar al
mercado de Estados Unidos, que es uno de
los más importantes para ese país,

Es cierto que los viajeros estadunidenses
gastaron tres mil 700 millones de dólares en

los pasados 12 meses, pero la pregunta que
se hacen diversos medios especializados en
turismo y publicidad es si el incremento que
tendrá la llegada de viajeros en el próximo
año justificará tal inversión.

Hoy vemos un boom en la actividad tu
rística a nivel mundial, así es que si esta
agresiva campaña logra probar su rentabili
dad. seguramente veremos en el futuro mu
chos más anuncios de turismo en este gran
evento deportivo, junto alas grandes firmas
de autos y de tecnología.
DIVISADERO
Amerlca's Musical Journey. También
será muy interesante analizar el impac
to de la nueva campaña de Brand USA, en
donde el eje será la película en formato
1MAX para ver y escuchar a algunas de las
luminarias del mundo de la música en Es
tados Unidos.
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Algunas de las ciudades elegidas son Chi
cago, la casa del blues; Miami y el golpeteo
de la salsa; Memphis y el rock 'n' roll; Nueva
York como imperio de la música; Nashvílle y
el country; Nueva Orieans y el jazz.

Como ha dicho Chris Thompson, el CEO
de Brand USA, esta entidad pública tiene
que acatar las órdenes de su "comandan
te en ¡efe", es decir, el presidente Donald
Trump.
Aunque esta campaña, evidentemente,

apunta a la diversidad de culturas, lo que ha
dado origen a la elevada calidad musical de
ese país.

Chicago, Miami, Menphis,
Nueva York, Nashvílle
y Nueva Orieans son.
afganas de las ciudades
elegidas para la nueva
campalla.de irand USA,
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¡Por la igualdad de talento
en todas las disciplinas!
Kecibí comunl

| cación de par
¡ te de Alexandra
Ashikhmina, di 
rectora del progra
. ma de ponentes
kdel evento "México

Energy Assembly", a quien le agra
dezco haberse puesto en contacto
conmigo con relación a la opinión
que publiqué hace unos días bajo el
título "TalentoNoHorraonas", en !a
que abordo la escasa participación
de mujeres panelistas en diversos fo
ros del sector energético en México.
Al respecto, deseo reiterar que

al momento en el que mi colum
na fue publicada, conté 59 panelis
tas confirmados en dicho evento,
de los cuales sólo tres eran mujeres.
Isabella Laval, Maricela Flores y
Katya Somohano.
Tiene razón Ashikhmina, quien

subraya su posición como presidenta
del Women's Council y jefe del Pro
grama para la realización del México
Energy Assembly, al suponer inco
rrecta mi conclusión de que el bajo
número de mujeres panelistas pre
sentes en la propuesta exhibida en su
página web sobre el evento, obede
ció a que no fueron invitadas, o que
no corroboré con los organizadores
ía razón de la baja participación de
especialistas mujeres en dicho panel.

Sin embargo, la oportunidad que
me brinda este contacto es ade
cuada para conocer las razones de
baja participación. Infiero, por car
ta (usted asegura que envió todas
las invitaciones y que el proceso de

selección de los panelistas es muy
transparente), que sí invitaron a un
número mayor de mujeres o que, tal
vez, hubieran deseado invitar a más,
pero no hay mucha información dis
ponible sobre estas especialistas.

Ayer volví a revisar la página web
del evento y detecté una mujer más
confirmada como panelista: Tania
Ortiz, extraordinaria especialista en
ductos y gas natural que es COO de
IEnova.

Para ser más precisa, incluyo la
primera vista y la segunda vista de la
página en comento.

1) http://www.energycouncil.com/
eventevents/mexicopowerday/...
(2 mujeres).
2) http://oilandgascouncil.com/

eventevents/mexicoenergyas
sembly/... (4 mujeres),

Así, hasta ayer, van cuatro muje
res confirmadas para el evento que
se efectuará el Ia de marzo, el cual
no presenciaré porque está cerrado
aprensa.

En México, contamos con un nu
mero mucho mayor de especialis
tas en la materia, que estoy segura
enriquecerían el foro, incluyendo
a las únicas subsecretarías que ha
tenido el sector: Lourdes Melgar y
Verónica Irastorza, a Alma América
Porres, comisionada de la Comi
sión Nacional de Hidrocarburos, y
a Neus Peniche y Montserrat Ra
miro, comisionadas de la Comi
sión Reguladora de Energía, entre
muchas otras que trabajan como
funcionarlas públicas, en empresas
nacionales e internacionales, como

académicas y asesoras.
Para muestra: Miriam Grunstein,

académica: Rosanety Barrios, jefa
de la Unidad de Transformación in
dustrial de Sener; Benigna Leiss.
exrepresentante de Chevron para
América Latina y miembro de la red
Mujeres en Energía; Evelyn Vilchez,
representante de Chevron en Mé
xico; Lucía Bustamante, de Shell
México; Rocío Cárdenas, exDG del
PM1 y consultora (experta en temas

de refinación y comercialización de
crudo y petrolíferos), Patricia Tatto,
presidenta y fundadora de MERM, así
como socia y di rectora general de Ata
Renewables.
Entiendo que durante ¡os últi

mos meses, Voz Experta, la red sin
fines de lucro de mujeres expertas
en e! sector, les ha estado apoyando
con una lista de expertas como pa
nelistas potenciales y que varias de
las sugeridas comenzaron a recibir
su invitación, lo cual abona a favor
de la causa que nos ocupa: el reco
nocimiento del talento femenino en
todas las esferas del quehacer inte
lectual y profesional.

Efectivamente, algunas no habían
sido invitadas hasta hace algunos
días, así que considero excelentes
noticias que México Energy Assem
bly haya redoblado esfuerzos para
lograr un evento más incluyente y
diverso.

Esto, sin duda, ayudará a revertir
la tendencia que he venido obser
vando en varios eventos del sector
México Energy Assembly no es el
único caso, como tampoco sólo el

Fecha: 13/02/2018

Página: 5

Area cm2: 508

1 / 2

Columnas Económicas

Alicia Salgado; Cuenta corriente

Alicia Salgado

Costo: 39,674

Página 11



sector de energía presenta el desafío.
Si desean compartir conmigo los

criterios de selección y la forma en
que se contactó con anticipación a
las ponentes e invitados a la fecha,
estoy segura de que podremos apo
yar con más nombres.
Asimismo, me interesa conocer

más sobre el Women's Council (tengo
entendido que su sede es Londres),
y en particular sobre su misión y su
responsabilidad como presidenta.
Estoy segura de que podremos jun
tas coadyuvar a la resolución de
este enorme reto. Quedo atenta a su
amable respuesta.
DE FONDOSA FONDO
# Transparencia... ¿Hubo transpa
rencia en la visita del Papa? Están
por cumplirse dos años de la última y •
única visita del papa Francisco a Mé
xico. Visita de seis días en los que se
llevaron a cabo diversos eventos pú
blicos para reunirse desde políticos y
gobernantes, hasta con niños, indí
genas, migrantes y adultos mayores.

Fueron cinco entidades de la Re
pública Mexicana que abarcó el re
corrido: Estado de México, CDMX,
Chiapas, Michoacán y Chihuahua.
Todo un éxito en la logística. Hasta

ahí todo va bien, sobre todo si toma
mos en cuenta que, a pesar de que el
índice de católicos en el país ha dis
minuido en las últimas décadas, aún
poco más del 80% de la población
mexicana se declara afín a la religión
católica.
No obstante, es la fecha en que

se desconoce a ciencia cierta cuán
to costó y quiénes estuvieron in
volucrados para que se celebrara
la séptima visita de un Papa al país
¿Qué dependencias en específico
estuvieron a cargo de destinar los
recursos? ¿Cuántos y cuáles fueron
las empresas proveedoras de servi
cios en la organización? ¿Cuándo se
firmó el contrato o contratos? ¿Ya se
pagó y a quiénes sus servicios en esta
gira?
Pues la novedad es que justo el

pasado 8 de febrero, se Ingresó al
Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso ala Información y Protección
de Datos Personales (INAI), que lleva
Francisco (avier Acuña, una solici
tud de información para esclarecer
estas interrogantes.
En la misma semana en que

Jorge Mario Bergoglio (nuestro
Papa argentino) se reunió con Estela
de Carlotto, una importante activista

argentina y presidenta de lá asocia
ción Abuelas de Plaza de Mayo, en
donde el sumo pontífice le externó
su preocupación por el número de
desaparecidos y en general de la vio
lencia que se vive en México.
Habría que preguntarle tam

bién al Papa su opinión acerca de la
transparencia de las instituciones de
nuestro país, ¿no?

En Chile, la visita papal provo
có todo tipo de disturbios cuando el
pueblo chileno se enteró del onero
so gasto que el gobierno de ese país
hizo para el evento. Se habla de diez
millones de dólares. ¿Usted cree que
el informe del INAI no derive en que
esa información es "clasificada" por
seguridad nacional?

En México, contamos
con un número mucho

mayor de especialistas
en la materia (energía),
que estoy segura
enriquecerían el foro,
como Lourdes Melgar
y Verónica Irastorza.
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IMPI apoya nueva
iniciativa para
marcas sonoras

y olfativas
iguel Ángel Margáin, director general
del Instituto Mexicano de la Propie

| dad Industrial (IMPI), apoya la inicia
i tiva que presentó a finales de enero el
j diputado Jorge Dávila, presidente de
j la Comisión de Economía, para reforJk** mar la Ley de Propiedad Industrial, con

propuestas muy innovadoras como el registro en México de
las marcas no tradicionales que permitiría registrar elemen
tos sonoros, olfativos, táctiles, o la combinación de ellos.
Al respecto, Margáin explica que en Europa, Estados

Unidos y otros países sí se permite el registre dé estas mar
cas no tradicionales, por lo que México necesita modernizar
su marco jurídico para no perder competitividad frente a
nuestros principales socios comerciales. La primera mar
ca auditiva registrada es por ejemplo el sonido que hace
un motor de una HarleyDavidson y en Europa una marca
holandesa fabricante de pelotas de tennis logró registrar su
marca porque tienen olor a césped recién cortado.
Otras innovaciones de la iniciativa presentada por

Dávila, quien como se recordará fue presidente de la Con
canaco y el "papá" del Buen Fin, es que se propone también
el registro de marcas colecticas y marcas de certificación.

Las marcas colectivas, explica Margáin, son propiedad
de una asociación o grupo de productores, fabricantes o
prestadores de servicios. En México ya existen registradas
en el IMPI varias marcas colectivas como Artesanías de Hi
dalgo, Cajeta de Celaya y Productores de Ate de Michoacán,
pero con la reforma a la ley se fortalecería su regulación.
En cuanto a las marcas de certificación que son muy

comunes en Estados Unidos, no se reconocen en México
y su inclusión en la ley facilitará las negociaciones del ca

Fecha: 13/02/2018

Página: 6

Area cm2: 356

1 / 2

Columnas Económicas

Maricarmen Cortés, Desde el Piso de Remates

Maricarmen Cortés

Costo: 23,602

Página 13



pítulo de propiedad in
dustrial en el TLCAN y
el de marcas colectivas
a las del TLCUEM por
el tema de indicaciones
geográficas.
Las marcas de cer

tificación se otorgan a
productos que cumplen
con ciertos requisitos
de calidad y produc
ción, como comercio
justo, cotton, kosher
y Washington para
manzanas.

MEXICO, 5° PAÍS EN REGISTRO
DE MARCAS EN EL MUNDO
Aunque Miguel Ángel Margáin reconoce que se requiere
una mayor difusión de la cultura de propiedad industrial, se
muestra orgulloso de los resultados del 1MPI en el sexenio,
porque en los últimos cinco años se incrementó en 55.14% el
número de solicitudes al pasar de 444 mil 791 en el sexenio
anterior a 690 mil de 2013 a 2017, mientras que el número
de registros aumentó en el mismo periodo 68.7%, al pasar
de 311 mil 750 al cierre de 2012 a 526 mil al cierre del año
pasado.
Aunque la mayor parte de las solicitudes de patentes

son de extranjeros, se está incrementado el número de
solicitudes presentadas por mexicanos, lo que, explica el
director del 1MPI, se debe a la activa participación de ins
tituciones de educación superior, en especial de laUNAM,
el 1PN y el ITESM, así como de los gobiernos estatales que
impulsan la propiedad industrial.

Al cierre de 2017, la Ciudad de México se mantuvo en
primer lugar en solicitudes de invenciones con 779, con
una disminución de 3.1%, mientras que Jalisco ascendió a
2o lugar con un incremento de 16.4%, desplazando a Nuevo
León, que bajó 1.2% y cayó al 4Q lugar. En tercer lugar está

Guanajuato con un incremento de 12.6% y en 5Q, el Estado
de México, que cayó 6.9 por ciento.

AEROMÉXICO RECIBE SU PRIMER 737 MAX8
El próximo 28 de febrero llegará ya a México, al AICM, el
primer Boeing 737 MAX 8. de un pedido total de 90 aviones
que realizó Aerómexico para renovar su flota, eficientar el
uso del combustible y sus costos operativos, lo que le per
mitirá reducir precios al público y competir en forma más
agresiva frente a aerolíneas de bajo costo.

Se trata de un 7378 que llene capacidad para 160 pa
sajeros y que será utilizado inicialmente para cubrir líneas
nacionales de alta densidad como Cancún y Monterrey y,
posteriormente, internacionales como Nueva York, Lima y
Los Ángeles.
^Aeroméxlco recibirá otros cuatro MAX 8. Adicionalmen
felos|g|TOAX. la aerolínea ha recibido ya seis de su
sólo otros enalto JíUtíBi'

Su flota de 135 aviones es la más grande de México y el
ritmo de sustitución de sus aviones dependerá, desde luego,
de la evolución de la economía y del inicio de operaciones
del nuevo Aeropuerto Internacional de México.

En Europa,
Estados Unidos y
otros países sí se
permite el registro
de marcas no
tradicionales por lo
que México necesita
modernizar su
marco jurídico.
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Hacienda revisa
mejoras fiscales,
no reforma
pT .|ig odos sabíamos que González Anayaes com

" p ' petencia, por su paso por Pemex, como sub
secretario de Hacienda, en el IMSS; pero ayer,
porprimeravez.vimosaunGonzálezAnaya
imprimir su propio toque como secretario de

K s ' Hacienda y dictar claramente su diagnóstico
¡ Z2.   sobre la economía mexicana.
Pepe Toño ve la necesidad de más reformas, entre ellas

una fiscal completa que contemple el aumento de la base
gravable. Pero a sabiendas de que es el último año de gobier
no, y de los riesgos que tenemos enfrente (reforma fiscal de
Trump, renegociación del TLCAN y elecciones presidencia
les), sabe que lo mejor es tener cambios fiscales operativos,
aunque no se pueda una reforma integral.
LA REFORMA DE TRUMP...
NO TAN BONDADOSA CON ESTADOS
El secretario de Hacienda, losé Antonio González Anaya,
aceptó que sí habrán cambios fiscales como respuesta a la
reforma fiscal de Trump, que fue sumamente agresiva en as
pectos como el ISR. Sin embargo, en todo momento recordó
que la reforma de Trump fue sobrevendida en cuanto la baja
fiscal, pues no toma en cuenta los impuestos de cada estado.

Recordemos que en diciembre pasado, Donald Trump
logró que su reforma fiscal de apoyo a las grandes empresas,
bajando el ISR empresarial, fuera aprobada. Y a un mes de
distancia, González Anaya ya está analizando con el sector
privado los cambios que sí podrían venir.

GONZALEZ ANAYA CON CCE,
MESAS DE TRABAJO

Incluso, González Anaya acaba de asistir a la comisión eje
cutiva del Consejo Coordinador Empresarial, encabezado por
|uan Pablo Castañón. Hacienda y el CCE ya tienen mesas
donde discuten los posibles cambios, que en ningún momen
to serían una baja del ISR, pero sí compensaciones que pue

den resultar interesantes. Recordemos que la reforma fiscal
de Trump sí redujo el
ISR empresarial de una
tasa del 35% al 21%. Fue
muy fuerte.

Sin embargo, lo que
el secretario de Hacien
da, González Anaya. y el
subsecretario del ramo,
Miguel Messmacher,
siempre pidieron fue
calma.

La reforma de Trump parece muy fuerte, pero cuando lle
ga a los impuestos locales, ahí pierde muchas bondades.

Aun así, desde luego que pueden realizarse cambios fisca
les para apoyar a los empresarios, los cuales no sean cambios
que pasen por la Legislatura. Es decir, no sería una reforma
fiscal, pero sí cambios fiscales interesantes.

Por ejemplo, se estarían explorando las posibilidades para
premiar la reinversión. O también las posibilidades para me
jorarlas deducibilidades para los empresarios.
BLINDAJE DE GOBIERNO, PEMEX Y CFE
González Anaya también fue claro con su diagnóstico:
Hacen falta más reformas, entre ellas, completar la Reforma
Energética, que trae inversiones comprometidas de 159 mil
millones de dólares; la de Telecomunicaciones, que ha redu
cido en 40% el costo de la telefonía móvil, y la Fiscal, que ha
aumentado los ingresos tributarios en cinco puntos del PIB.

Sin duda, se trató de una conferencia para hacer un corte
sobre lo que el mismo gobierno considera que son sus logros.
Bajo dicho parámetro, fue interesante saber que ni Pemex ni la
CFE ni el mismo gobierno federal necesitarán salir a los mer
cados a financiar su deuda, dado que ya lo hicieron. "Están
blindados", por lo menos para este año.
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MIKEL Y MEADE, LIBERALISMO
Mikel Arrióla fue buen presidente de Cofepris, Liberó los
precios y permitió la fabricación de los medicamentos gené
ricos, lo cual transformó a la industria: Favoreció a la pobla
ción de menores ingresos.

Tampoco lo hizo mal en el IMSS. Sin embargo, algo le pasó
a un economista liberal al rechazar totalmente la liberación
de mariguana y la no adopción de matrimonios igualitarios.
Es una lástima, porque es una persona propositiva que, de
repente, regresó al siglo XVIII.

Pepe Meade ha sido cinco veces secretario de Estado.
Buen secretario de Hacienda. Y un economista de corte li
beral. Sobre la mariguana tiene un punto: Pongámonos de
acuerdo con Estados Unidos para no tener políticas distintas
ni allá ni acá,

En lo personal, creo, sinceramente, que el mercado de
mariguana para uso recreativo puede liberarse y se acabaría
ese mercado negro al enviar una señal de bajar el precio y
formalizar la cadena productiva. Meade no rechaza el deba
te* que cjQsde luego debe abrirse.

La reforma de

Trump parece muy
fuerte, pero cuando
llega a los impuestos
locales, ahí pierde
muchas bondades.
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Industria de

organización y
producción de
eventos vale
120 mmdd
Ia industria de eventos es un sector de alto im

pacto, no sólo por su contribución a la eco
nomía, sino por las múltiples ramas a las que
derrama beneficios. Tan sólo en la parte cono
cida como reuniones, que incluye congresos,
exposiciones, eventos corporativos o de nego

^nicios e incentivos, se genera un gasto que le da
un valor de casi 25 mil millones de dólares anuales.

Segün un estudio realizado por el Consejo de Promoción
Turística de México en 2014, y publicado en 2016, impacta
con una contribución del 1.5% del PIB nacional. Este sec
tor genera también cerca de 900 mil empleos directos e
indirectos.

Sin embargo el estudio no contempla todos los eventos
deportivos, religiosos, culturales, espectáculos, políticos,
sociales y dirigidos al consumidor por parte de empresas y
marcas. Si sumáramos todos ellos podríamos llegar a cifras
cinco veces más grandes, lo cual significa que generaríamos
un gasto superior a los 120 mil millones de dólares y una
aportación al PIB cercano a ocho por ciento.

Event Industry Show (EIS), cuyo socio organizador es
Hugo Rosas, es la Unica cumbre especializada en México
que reúne a los profesionales en la organización y produc
ción de eventos. Va a llevar a cabo su tercera edición los días
21 y 22 de febrero próximos en Expo Santa Fe, en la Ciudad
de México, con el objetivo de propiciar encuentros profe
sionales de primer nivel entre más de cien expositores que
ofrecen productos y servicios en desarrollo, organización y
planeación de eventos a miles de clientes potenciales.

EIS 2018 tendrá un piso de exhibición con más de siete
mil metros cuadrados, más de cien expositores que repre
sentan a 200 marcas y se espera la visita de dos mil 500

profesionales de la industria, para quienes estar presentes
en ella les dará la oportunidad de vivir experiencias rela
cionadas con la realidad virtual, la inteligencia artificial,
el uso de robots y apps, las herramientas que más se uti
lizarán en 2018 y que
mejoran el networking
y la interacción de los
participantes.

En sus dos ediciones

anteriores EIS ha logra
do reunir a más de dos
mil profesionales de la
industria, como direc
tores generales, CEO's,
directores de merca

dotecnia y publicidad
de las empresas más
importantes a nivel
nacional, event planner, wedding planner, meetlng plan
ner, productores y coordinadores de todo tipo de eventos,
quienes en dos días de exposición, interactúan con los ex
positores por medio del sistema Codex, citas de negocio
y networklng para potencializar y generar negocios en la
industria de eventos.

Como resultado de las dos ediciones anteriores, 95% de
los expositores considera que obtuvo contactos de gran va
lor durante la Expo. Un 51% asegura que logrará cerrar ne
gocios en los próximos tres meses gracias a su participación
en EIS, mientras que 39% cree que lo hará en los próximos
seis, en tanto que 97% de los expositores quedó satisfecho
con su participación.
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CHOCOLATE REAL

Las ventas por el próximo Día de San Valentín rondarán en
este 2018 los 21 mil 495 millones de pesos, de acuerdo con
cifras de la Concanaco Servytur, que encabeza Enrique
Solana.

Y dentro de este volumen, los productos dentro del top 5
de mayor demanda son las flores, dulces y chocolates, ca
tegorías cuyas ventas crecerán 3.5% con relación a 2017. De
manera desagregada, el chocolate por sí solo es uno de los
productos que más se regalan en esta fecha, sin embargo,
comprar en el comercio informal reduce las posibilidades
de que lo que se adquiere como chocolate en realidad lo
sea, por lo que es importante contar con certificaciones que
avalen su autenticidad.

Así, y meses antes de esta fecha, intensa actividad se re
gistra en los Laboratorios NYCE, que dirige Carlos Pérez,
quienes desde 2006 están acreditados para otorgar la cer
tificación NOMNYCE/ASCHOCO que se le da a productos
con cacao, chocolate y derivados del cacao, garantizando
que cuentan en verdad con estos ingredientes y no se trata
solamente de grasa vegetal o saborizantes.
EXCELLON HIDRATA

El Sistema Descentralizado de Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa) se encuentra valorizando el proyecto que presen
tara hace unos años la minera canadiense Excellon Resour
ces, para resolver el problema de desabasto de agua que vive
la región que abarca los municipios de Tlahualilo, Mapimí y
comunidades de Gómez Palacio, en Durango.

La firma que dirige Brendan Cahill retorna íntegramente
al acuífero y sin contaminar más de mil litros de agua por
segundo, por lo que propone la construcción de una red de
tuberías para aprovechar el agua que se emplea en procesos
de extracción de la mina La Flatosa y destinarla al consumo
de la población. Un proyecto al que se sumaría la Comi
sión Nacional del Agua y la Comisión de Agua del Estado de
Durango.

Event Industry
Show (EIS) es la
única cumbre espe
cializada en México

que reúne a profe
sionales en la orga
nización y produc
ción de eventos.
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Cómo evitará el INE un escenario como el de 2006
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Una de las lecciones fundamentales del 2006
que fue aprendida por la autoridad electo
ral es la necesidad de no dejar espacio a la

mcertidumbre.
Dicen que las horas que siguen a una elección son

las más felices... porque resulta que en ese lapso to
dos se declaran ganadores.
Pero, la realidad es que si en un lapso breve no

hay resultados cuya fuente no sean los partidos o
aun los medios o las casas encuestadoras, sino di
rectamente la autoridad electoral, se puede crear
una situación de grave incertidumbre, en la even
tualidad de que pudiera darse una elección cerrada.
Por esa razón, el INE está tomando varias decisio

nes que pueden significar la diferencia entre un
escenario de inestabilidad y otro de certeza.
La primera es garantizar que, en las casillas, se

concluya en el menor plazo posible el conteo de los
votos para presidente de la República.
Tendremos la elección más grande y compleja

de la historia de este país y si el procedimiento del
conteo rápido se llevara como en otras ocasiones, es
probable que las actas estuvieran muy tarde.
En una entrevista con El Financiero, Lorenzo

Córdova, consejero presidente del INE, explicó que
no sería raro que algunas de las casillas fiieran
llenando actas y pegando las cartulinas con sus re
sultados a las 2 de la mañana o después.
En el escenario de una elección cerrada, dar re

sultados a esa hora sería propiciar todas las especu
laciones y generar desconfianza.
Así que se propondrá que el mecanismo de con

teo y registro en las casillas agote en primera ins
tancia la elección de presidente de la República.
La segunda es elaborar una muestra de casillas

para el conteo rápido que sea sumamente robusta y
que tenga un margen de error muy pequeño.

Para ello, se diseñará una muestra de más de 9
mil casillas. Hay que recordar que el. conteo rá
pido realizado en el 2006 estuvo compuesto por 7
mil 636 casillas. Tras conocerse los resultados fi
nales, después de los cómputos distritales, se pudo
corroborar que ese conteo fue muy preciso. Ahora
será aún más.
Otra decisión que ya se tomó en función de la

experiencia de 2006 es que, al margen dé que el
resultado del conteo estableciera una diferen
cia que no fuera suficiente para estimar un gana
dor, aun así, se darían a conocer los resultados
de ese conteo.
Estarán encerrados en una sala en el INE los in

tegrantes del Comité Técnico Asesor . El consejero
presidente estará en una oficina anexa esperando
el resultado que dicho Comité le entregue.
Lo del encierro no es sólo algo figurado sino es

real. Los integrantes del Comité estarán 'inco
municados', casi como cardenales en Cónclave.
No podrán recibir llamadas, aunque sí podrán
hacerlas.
Se trata de preservarlos de toda presión, pro

venga de la fuente que sea, con objeto de que ha
gan su trabajo con estricto rigor técnico.
Todo se ha preparado para que a las 11 de la no

che se dé a conocer ese conteo.
Podría ocurrir, en un caso de diferencia mínima,

que el domingo 1 de julio nos vayamos a dormir
es un decir sin tener un ganador claro, pero no
terminará el día sin que se ofrezca el resultado del
conteo, en el que alguno de los candidatos irá a
la cabeza.

El mejor escenario es que alguien gane por una
diferencia sustancial, pero el escenario de una
contienda reñida que requiera la señal del INE
para dirimirse es algo que no puede descartarse.
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Lo que nos enoja de los
precios de las gasolinas
Estamos en ese tránsito hacia un mercado

abierto donde las ventajas de la competencia
nos hagan aceptar los precios volátiles que
en el planeta entero tienen los energéticos
En aquel México instalado en su zona de confort de ser

un país petrolero, con gasolinas subsidiadas y la bendi
ción de la zona de Cantarell dando barriles a manos lle

nas, la súplica no era otra que mantener altos los precios del
petróleo.
Aplaudíamos que se disparara el precio del petróleo porque

nos dijeron que la empresa de todos los mexicanos lograba
más recursos para gastar a manos llenas en el gasto público.
Cegados por la comodidad de recibir muchos dólares por

muchos barriles de petróleo que exportaba el país, nos senta
mos como ciudadanos a contemplar el despilfarro.
Todos recibían su parte del botín, el gobierno federal incre

mentaba sus posibilidades de gasto público, los estados y mu 
nicipios negociaron su tajada de excedentes petroleros que re
cibían sin mayores controles.
Y los ciudadanos se mantenían sumisos y contentos reci

biendo cientos de miles de millones de pesos en subsidios pa
ra mantener las gasolinas artificialmente baratas.
Cuando se acabó la fiesta de los barriles de petróleo a más de

100 dólares, cuando se secó Cantarell y Pemex no había inver
tido lo suficiente para sobrevivir y, sobre todo, cuando se dejó
de traspasar dinero de los programas sociales de los más pobres
para llenar nuestros tanques de gasolina, nos enojamos.
Bajo condiciones normales, la adaptación toma tiempo pe

ro se logra, se acepta el mercado libre en la medida que hay
mejoras en su funcionamiento.
Estamos en ese tránsito hacia un mercado abierto donde las

ventajas de la competencia nos hagan aceptar los precios vo
látiles que en el planeta entero tienen los energéticos.
Pero hay factores que en nuestro caso hacen más difícil es

te proceso de adaptación. Uno es la costumbre: tantos años de
vivir injustamente del subsidio generó adicciones.

Otro es la lentitud con la que se da la transición hacia un
mejor modelo de combustibles. Porque allá afuera siguen las
mismas gasolineras de siempre, los mismos cilindros viejos de
gas LP, pero eso sí: los nuevos precios de un mercado libre.
Pero hay otros aspectos que nos hacen desesperarnos con

el mercado libre y no subsidiado de los combustibles en Mé
xico. La corrupción y la impunidad pesa en el ánimo de aquel
que tiene que pagar casi 20 pesos por litro y no tiene la garan
tía de que le están sirviendo completo lo que paga.
El gas que se usa en casa llega en cilindros que no siempre

pesan lo mismo y no hay autoridad que dé la cara por los con
sumidores. Creen que no hablar del robo de combustibles en
las gasolineras y en el reparto del gas es arreglar el problema.
El otro factor que tanto enchila es que se usa a las gasolinas

como combustible para hacer política electorera. Es más fácil
idiotizar electores al grito de no al gasolinazo que educar ciu
dadanos para un consumo responsable.
Es increíble que aquellos que se dicen de izquierda no sean

los primeros que brinquen de gusto con el fin del uso de re
cursos públicos para subsidiar gasolinas y que azucen a la
gente llamar rateros a los que sí se atrevieron.
Es de una lógica tercermundista y retrógrada hacer que la

gente pida su tajada de subvención para su consumo personal
de gasolinas antes que fomentar la implementación de tecno
logías más económicas y limpias.
La combinación entre la impericia, la corrupción y el po

pulismo han hecho de la liberación de los precios de los com
bustibles una combinación explosiva.
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Inseguridad en Querétaro; la bronca en Coparmex
Al igual que en otras ciudades, Adol

fo Ríos afirmó que la inseguridad
es el principal problema en la

ciudad de Querétaro. "Ya hay focos rojos,
y lo grave es que encontrar un policía en
la noche no es tema de seguridad, es de
temor".

El ex portero de la selección de fútbol dijo
que para combatirla se requiere capacitar
más a la policía local, mejorar su salario
y seguro de vida; convertirlos en sujetos
de crédito para la vivienda. "Tenemos que
escuchar también a los familiares para
implementar un esquema adecuado".
Para recuperar ¡a seguridad también se

necesita recuperar los valores familiares,
las buenas costumbres y que los jóvenes
tengan oportunidades. "Estamos en el ter
cer lugar nacional con divorcios, y nuestros
jóvenes se van a otros lados porque los
salarios son bajos; pagan el doble en cole
giaturas de lo que les ofrecen de salario".

El dirigente del Partido Encuentro Social
local señaló que, de ganar la alcaldía, pro
pondrá transparencia al ciento por ciento
en el uso de los recursos públicos para
que "lleguen a donde tienen que llegar con
vigilancia ciudadana", que no se paguen
prebendas por hacer negocios. "Se tocarán
intereses, pero la gente ya está cansada y
hay que cambiar".
También impulsará la creación de con

sejos ciudadanos, empresariales, con las
diferentes iglesias y sectores para atender
las necesidades reales de la sociedad, y
privilegiar los valores de la familia.
Le pregunto si ya buscó el consejo de su

amigo Cuauhtémoc Blanco que gobierna
en Cuernavaca, y apuntó: "Cuau es mi ami
go y sí hemos platicado, pero Querétaro no
es Cuernavaca".

Cuarto de junto
La bronca interna en Coparmex se agrava.

Óscar D. Hernández Carranza, socio de
los Centros Empresariales Ciudad de México
y Metropolitano del Estado de México se
querelló ante la Comisión de Honor y Justi
cia de la organización y pidió la destitución
como presidente de Gustavo A. de Hoyos.
Este último le pidió a Hernández su renun
cia al cargo de presidente de la Comisión
Nacional de Seguridad Social y Salud de
Coparmex porque publicó en Twitter una
foto con Mikel Arrióla, precandidato del
PRI a CdMx, donde afirma que le comentó
que "hay evidencia de corrupción" en
delegaciones como Tlalpan y Línea 12 del
Metro en tiempos de "Claudia Sheinbaum
y Marcelo Ebrard"... San Luis Potosí
ocupa el cuarto lugar nacional con mayor
inversión extranjera directa alemana, con
28 empresas de manufactura... Nacional
Financiera, de Jacques Rogozinski, lanza
hoy la iniciativa Mentes Pioneras 2018 para
jóvenes emprendedores. M
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IN
VERSIONES

•2 Financiamiento
La Asociación Mexicana de
Capital Privado realizará el 13
Summit de Capital Privado,
en el cual habrá compañías
nacionales que buscan finan
ciamiento que va desde 50
mil a más de 10 millones de
dólares a través de fondos de

capital emprendedor, capital
de crecimiento, bienes raíces,
infraestructura y energía. El
monto total disponible para
inversión asciende a 25 mil
mdd. El Summit se realizará

del 13 al 15 de marzo próximo
en Ciudad de México.

:: ¡Cuidado!
El analista Michael Linen

berg, de Deutsche Bank
Markets Research, uno de los
más importantes del sector
aeronáutico mundial, presen
tó su reporte de expectativas
para las aerolíneas latinoa
mericanas. Y aunque el sec
tor crecerá en rentabilidad,
Aeroméxico y Volaris, a la par
que Avianca, tendrán el equi
valente a una cuarta parte de
ese indicador del resto en la

región. Para las mexicanas,
señala que el difícil entorno en
el que operan, incluidos el ci
clo económico y la presión de
precios en el mercado domés

tico por el entorno altamente
competitivo de la industria,
se reflejará en disminuciones
materiales en la rentabilidad

operativa. Esto contrasta con
la percepción de que el sector
vive un magnífico momento al
solo considerar el crecimiento

en el número de pasajeros
transportados en México. No
obstante, el análisis estima
que parte de esa expansión
ha sido en detrimento de las

finanzas de las aerolíneas, lo
que seguramente encenderá
focos amarillos en la Secre

taría de Comunicaciones y
Transportes. El caso Mexica
na no se olvida.

:: ilesas
Luego de que Facebook rea
lizara algunos cambios en sus
algoritmos para priorizar las
relaciones entre los usuarios

y dejar en segundo plano las
publicaciones comerciales no
pagadas, Jaime Bravo, di
rector de Marketing Mundial,
com, dijo que las pequeñas
y medianas empresas que
hacen mucho uso del medio

digital para su promoción
no serán afectadas. El reto
para las Pyme será enfrentar
la adaptación mediante la
generación de más contenidos
audiovisuales, entre otros.
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Dinero

I "Le ha ido bien a México", dice el secretario de Hacienda

IA pesar de gasolinazos e inflación I Margarita en la boleta
Enrique Galván Ochoa

No seleccionó el día más propi
cio el secretario de Hacienda,
José Antonio González Anaya,
para hacer un balance de la

situación económica y financiera del
país, que pretendió pintar color de
rosa. Estamos en la cuesta de enero
que se ha extendido a febrero. Las
ventas en establecimientos iguales de
los afiliados a la Asociación Nacional
de Tiendas de Autoservicio y De
partamentales, tipo WalMart, Soriana
y Chedraui, crecieron en enero 3.9
por ciento. Aparentemente suena bien,
pero de acuerdo con los especialistas,
es el inicio de año más bajo desde la
caída de 2014. Y eso que en tiempos
como los que vivimos los consumido
res concentran su gasto en alimentos
y dejan para más adelante la compra
de ropa, muebles o paseos. No puede
hablarse de una economía buena para
el pueblo cuando la gasolina Magna
ha aumentado 69.12 por ciento en el
sexenio de Peña Nieto. Hasta antes
de diciembre de 2012 cuando tomó
posesión costaba 10.72 pesos el li
tro; ayer, en numerosos expendios se
vendía hasta en 18.13 pesos. Son las
delicias de la reforma energética.

Le ha ido bien

González Anaya afirmó que a México
"le ha ido bien" pese a la caída de 2.5
millones de barriles de producción a
1.9 millones y una baja en el precio
del petróleo de 100 a 46 dólares por
barril. Sin embargo, no mencionó el
dato del precio de la gasolina. Tampoco
el alza del gas doméstico. Entre los
resultados positivos citó que la deuda
pública, medida por el saldo histórico
de los requerimientos financieros del

sector público, se ha reducido de casi
50 por ciento del PIB a 46 por ciento.

Sin embargo, no dijo que, medida en
pesos, la deuda supera 10 billones.
(Peña Nieto la recibió en 5 billones y
fracción de su antecesor, Felipe Cal
derón, que también le cargó la mano).
Tuvo razón, sin embargo, el secretario
de Hacienda cuando dijo que se ha
presentado un crecimiento de cinco
puntos porcentuales en los ingresos
fiscales; los contribuyentes pasaron de
38 a 64.7 millones en lo que va de la
presente administración. Pero no men
cionó que la gente está sufriendo ese
"éxito", especialmente en la frontera,
con la homologación del IVA a 16 por
ciento (era de 11 por ciento). Ignoró el
tema de la devaluación. No habló de
la inflación del pasado enero, la cual,
según Inegi, fue de 5.5 por ciento anual
(casi el doble de la meta del Banco de
México), (eso tiene que ver con la caída
de las ventas en el súper), por lo que ha
tenido que subir la tasa de interés a 7.5
por ciento, para retener a los capitales
golondrinos. Con todo, a México le ha
ido bien, en palabras del secretario de
Hacienda.

Noticias de la campaña

Margarita Zavala estará en la boleta de
la elección presidencial. Anuncia que ya
cumplió con los requisitos del número de
firmas y de entidades. No es una buena
noticia para el candidato del Frente, Ri
cardo Anaya. La campaña se llevará a
cabo en dos pistas, la central y la de los
panistas divididos. Tampoco hay buenas
noticias para la candidata frentista en

Ciudad de México, Alejandra Barrales.
Una encuesta del diario El Economista
revela que Mikel Arreóla, del PRI, ya la
deshancó del segundo lugar.

Ombudsmah social

Asunto: la "izquierda

moderna"

El PRD, el ingrato partido que alguna
vez fue la esperanza de un cambio
y que pudo haber llegado muy alto,
ahora en amasiato con el Prian. Lo que
bien merece ahora es darle sepultura,
porque ya no representa en nada la de
fensa de los derechos de las mayorías.
Espero que ese partido descanse, pero
no en paz.

Fernando Mendoza/Ciudad de México

(vía Facebook)

R: No hay que dar por muerta a la
"izquierda moderna". En los muchos
años al frente del gobierno de Ciudad

de México, algunos jerarcas del perre
dismo han hecho mucho dinero. Ahí
están Los chuchos.

Qué bueno que por fin las precampañas
(que en realidad fueron campañas) de
los precandidatos (que en realidad son
candidatos) que iban dirigidas a la mi
litancia de su partido (que en realidad
iban dirigidas a la ciudadanía) ya ter
minaron (que en realidad, se reanudan
en marzo).

@DimeFred

En el Metro, como en el corazón, antes
de entrar, permita salir.

@CDMXMetro

Ahora no sólo estamos divididos entre
pobres y ricos, también entre prietos
y güeros. Enrique Ochoa Reza, tu ra
cismo es algo normal entre la clase go
bernante. Gracias por recordárnoslo.
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México SA

I Peñalandia, una vez más
I Empleo "mata" estudios I Ingreso igual al de 2007

Carlos FernándezVega

El irritado gerente general de Peña
landia reclama que "desconocer
los avances es faltar a la verdad,

desinformar a la ciudadanía y degradar la
política", y por lo mismo ha ordenado a su
personal divulgar la versión oficial de que
México nunca ha estado tan bien como
ahora y que aún restan 10 meses de go
bierno para redondear la hazaña.

Y entre los grandes logros por él cacare
ados se cuenta la generación de empleo
formal (poco más de 3 millones a la fe
cha, "el doble de los creados en los 12
años anteriores", según reza la propagan
da oficial), lo que si bien a simple vista se
trata de un volumen nada despreciable, a
la hora del detalle se confirma que son
puestos laborales cada vez más precarios
y dejan afuera a los mexicanos con mayor
preparación.

Sobre el particular, el Instituto para el
Desarrollo Industrial y el Crecimiento
Económico (IDIC: Empleo precario y
mala educación) analiza el panorama y
advierte que "el problema de México no
es la falta de oportunidades laborales; en
realidad es la precariedad de las existen
tes. Durante las pasadas cuatro décadas
los mexicanos han visto mermar tanto la
calidad de su empleo como las oportuni
dades de negocio que existen en el país.
Son dos caras de la misma moneda: la
precarización del mercado laboral tiene
una contraparte en la precarización del
entorno empresarial. Las cifras son con
tundentes". De su estudio se toman los si
guientes pasajes.
De acuerdo con información del Inegi,
durante el tercer trimestre de 2017 la tasa
de desocupación se ubicó en 3.6 por cien
to, una de las más bajas en los pasados 12
años. ¿Una buena noticia?

De una población de 54.4 millones de
personas consideradas como económica

mente activas (que buscan una ocupación
y tienen la edad legal para hacerlo), 1.9
millones se encuentran desocupadas, 3.6
por ciento del total, proporción inferior a
la que se observa en otras naciones. Sin
embargo, el primer problema que debe ci
tarse es que 47 por ciento de desocupados
tenía algún grado de estudios a nivel me
dio superior o superior; a pesar de ser mi
noría, los mexicanos que tienen mayores
cualificaciones escolares enfrentan fuertes
dificultades para encontrar una ocupación.
Además, el desequilibrio va en aumento,
pues en el primer trimestre del 2000 la
proporción era de 30 por ciento y para
2017 fue de casi la mitad. Si bien lo ante
rior es inquietante, la información por es
tado representa una preocupación mayor.
Más de la mitad de los desocupados tiene
un grado de estudios de media superior o
superior en 12 entidades de la República
(38 por ciento del total). Chiapas, Guerre
ro, Ciudad de México, Campeche y Quin
tana Roo ocupan los primeros cinco luga
res en ese indicador. En todas esas
entidades tener un grado de estudios supe
rior al promedio nacional no es suficiente
para encontrar un buen empleo. La razón
de fondo radica en el bajo valor agregado
que genera el sector productivo: requiere
poco capital humano, es decir, un nivel de
estudios y de capitación laboral bajo.

Aquí existen dos contradicciones que se
deben resaltar. La primera es que va en
contra del modelo de apertura económica
y comercial, la lógica de ambos es compe
tencia, para lo cual se requiere emplear a
personas altamente educadas y capacita
das. En México no se cumple dicho pre
cepto. En segunda instancia se tiene la
función que debería cumplir el sistema
educativo: ser factor de movilidad e inclu
sión social. ¿Para qué educarse si ello no
propicia encontrar un buen empleo u

oportunidad de negocio en la economía?

Con lo anterior se pervierte una parte
importante de los objetivos del sistema
educativo, que es la de generar estabili
dad social mediante el ingreso económi
co que debe fomentar para quienes hacen
el esfuerzo de estudiar. A partir de esto se
generan incentivos perversos: puede ser
más rentable incorporarse a la economía
informal o ilegal y desertar del sistema
educativo.

En ese sentido, además la tasa de desocu
pación relativamente baja también impli
ca desequilibrios significativos en térmi
nos de la mala calidad de los salarios y en
que la mayor parte de las oportunidades
se genera en la informalidad. Hasta el cie
rre de 2017, 57 por ciento de personas
ocupadas tenía un vínculo con la informa
lidad, lo que representa a casi 30 millo
nes, 10.5 millones más que todos los tra
bajadores registrados en el IMSS.

La informalidad sintetiza el grado de
precarización de la ocupación laboral en
el país, de este México informal. Repre
senta la falta de seguridad social (32.6 mi
llones de personas ocupadas), ausencia de
un contrato por escrito (15.9 millones),
prestaciones sociales distintas a la seguri
dad social (13.5 millones), carencia de ac
ceso a un sistema de pensiones y tributa
ción fiscal. En resumen, la informalidad
agrupa a ese México que vive en las som
bras, que no espera mucho de las institu
ciones, porque en el extremo le estorban
en su actividad diaria. Parte del problema
es la mala educación.

Mala ocupación tiene relación con mala
educación. En años recientes México no
ha logrado elevar su posición en las prue
bas internacionales; normalmente ocupa
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el ultimo lugar en matematlcas, ciencias y
aún en lo más básico, que es la compren
sión de lectura. ¿Cómo se puede competir
a escala internacional en la parte produc
tiva cuando la educación no genera los
fundamentos de aprendizaje científico y
tecnológico?

La reforma educativa promulgada tiene
dos retos fundamentales: mejorar la cali
dad del sistema educativo de México y la
infraestructura de éste; de otra manera, di

fícilmente se podra tener éxito en el obje
tivo de convertir la educación en pilar del
desarrollo social y económico de México.

México vive el círculo vicioso. Es el
pago al pecado de haber descuidado la
educación, la actividad empresarial y la
salud del mercado laboral. El resultado es
un crecimiento inercial de 2.5 por ciento,
con altos niveles de pobreza, donde exis
ten algunas regiones que luchan por in
crustarse a la globalidad y la modernidad,
sin que por ello representen a la realidad
nacional.

Las rebanadas del pastel

Por cierto, en Peñalandia se presume el
aumento salarial en el país, pero el Cone
val documenta que el ingreso laboral per
cápita real en el tercer trimestre de 2017
resultó menor que en igual periodo de
2007... Que no habría "alzas abruptas" en
los precios de las gasolinas, pero en los
hechos el litro de Premium (sur de la
CDMX) ya roza 20 pesos por litro.
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3 ESPEGUES Y ATERRIZA» ES

Más controles en
aeropuertos de EUA

Rosario Avilés
La nueva política proteccio

nista de los Estados Unidos

va también acompañada de
disposiciones gubernamen

tales en ese país, en materia de
seguridad nacional, que afectan
a las fronteras y que "debido a lo
delicado que se está volviendo el
tema pueden lograr que la retó
rica furiosa contra el NAFTA se

suavice, en pro de acuerdos que
obliguen a nuestro país a ser más
cooperativo.
Una de las políticas tiene que ver
con los marshaüs aéreos en los vuelos hacia y desde Estados Unidos, cuya
posibilidad levantó ámpula en diversos sectores en días pasados. El pro
pio Secretario de Relaciones Exteriores salió a aclarar que éste no es un
requisito para Seguir negociando el TLCAN, pero no desmintió que el te
ma se haya tratado en la relación bilateral.
Pero lo que realmente está causando malestar en el mundo de los nego
cios, son las directrices de la US Customs and BorderProtection (CBP),
emitidas el 4 de enero pasado, para estandarizar los procesos de búsque
da de información en dispositivos electrónicos tales como tablets, PC's
y smartphones, que ahora estarán sujetos no sólo a revisiones simples si
no también profundas.
Las revisiones simples son aquéllas en las que el personal de la CBP uti
lizará sus propios recursos para ver, analizar o incluso copiar el conteni
do de los dispositivos. Estas se realizarán en presencia de los propietarios
de los aparatos y sólo en ciertos casos se podrán hacer sin su presencia.
Sin embargo, las revisiones profundas, que ahora pueden hacer los agen
tes CBP en todos los aeropueitos de entrada a los Estados Unidos, se de
terminarán si el revisor tiene sospechas fundadas de que el viajero tiene
información sensible, que concierne a la seguridad de los Estados Unidos.
Para revisar los dispositivos podrán incautarlos y enviarlos a revisión de
un equipo extemo e incluso podrán apropiarse de toda aquella informa
ción que ellos consideren de interés.
La decisión de hacer una revisión simple o profunda es absolutamente dis
crecional. Esta disposición (la CBP Directive No. 3340049) tiene vigen
cia hasta 2021 y su objetivo es reunir, analizar y utilizar toda la informa
ción relativa a terrorismo y otras materias, como trata de personas, con
trabando, pornografía infantil, incluido el tráfico de secretos industriales,
delitos financieros o comerciales, etc.
Para muchas empresas esta intrusión en sus archivos puede ser definitiva
mente peligrosa, sobre todo con las posibilidades de gestión del Big Data
que existen hoy en día y que pueden llegar a límites nunca sospechados.
El tema está causando tal escozor, que muchas empresas estadounidenses
recomiendan a sus ejecutivos establecer protocolos con los agentes de mi
gración para saber las razones de las revisiones y, en su caso, de la retención
de información y acudir a sus abogados para salvaguardar sus archivos.
Entre otras cosas, piden a los ejecutivos de empresas que las claves de usua
rio y contraseñas sean puestas por ellos mismos y no dichas en voz alta a
los agentes; y, por supuesto, que se abstengan de tener información muy
sensible o estratégica en los dispositivos con que viajan. Es mucho mejor
tener esta información resguardada en nubes con contraseñas encriptadas
y que no estén disponibles en los discos duros de los dispositivos de viaje.
Por último, en caso de cargar con información sensible acerca del nego
cio, las empresas están recomendando que inmediatamente den aviso a
sus matrices para que éstas sepan que los datos han sido extraídos y pue
dan temar medidas inmediatas.
Parece, pues, que el fantasma del 9111 quiere revivirse y, aunque el fin úl
timo de esta estrategia tenga tintes políticos, la aviación y sus viajeros ter
minan pagando los platos rotos.

raviles_2@prodigv.net.rax
twitter: ©charoaviles
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Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de
Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los respon
sables y resarcir a los trabajadores su patrimonio ¦
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Bimbo adquiere panificadora en China
* Afore Banorte ofrece rendimiento de 9.16%

* Jaguar lanza ¡a EPACE en dos versiones
Continua de manera sosteni

da y sólida la expansión del
Grupo Bimbo, que lleva Da
niel Servitje, quien anunció

la compra de Grupo Mankattan, una
panificadora que opera en China. La
transacción, cuyo monto no fue deta
llado, está aún sujeta a las aprobacio
nes regulatorias correspondientes.
Mankattan produce y distribuye pan
empacado, pastelitos, bollería y "yu
dane" un pan para sándwich esti
lo japonés, entre otros productos,
a clientes del canal moderno, tradi
cional y de comida rápida en Chi
na. Mankattan cuenta con 1,900 co
laboradores y opera cuatro plan
tas, las cuales distribuyen sus pro
ductos a los mercados de Beijing,
Shanghai, Sichuan, Guangdong y
zonas conurbadas.

PENSIONES. Afore XXI Banor
te, cerró el 2017 con una tasa de ren
dimiento ponderado neto de 9.16%
anual en beneficio de sus más de 9

millones de ahorradores. Los por
tafolios de las Sociedades de Inver

sión (Siefores) de Afore XXI Banor
te, donde se invierten los recursos de
los aforados, están diseñados para el
largo plazo y han mostrado ser los

mejores vehículos para la inversión.
A diciembre pasado, se administra
ban más de 680 mil millones de pe
sos, que representan el 3.2% del Pro
ducto Interno Bruto del país.
Desde que se creó el sistema de aho
rro para el retiro en 1997, Afore XXI
Banorte ha presentado retornos supe
riores a los observados en el sistema
de ahorro para retiro en promedio, y
superiores en 3fe a la inflación, re
tribuyendo a sus clientes rendimien
tos reales positivos de manera anual.

SALUD. De acuerdo con el Institu

to Mexicano para la Competitividad
cada año se pierden más de 400 mi
llones de horas laborables por diabe
tes, enfermedad asociada al sobrepe
so y obesidad, debido a que para al
gunas personas es complicado lle
var a cabo alguna actividad física y
mantener una alimentación adecua

da, sin embargo hoy en día existe
la posibilidad de que las compañías
cuenten con un gimnasio corporati
vo dentro de sus instalaciones con el

objetivo de contribuir a la disminu
ción de la rotación de personal y au
sentismo laboral por problemas de
salud, así como a generar un balan
ce de vidatrabajo.

DEBUT. El nuevo Jaguar EPACE
llegó a México. Este novedoso Ja
guar es la más reciente incorpora
ción a la familia de productos "PA
CE", las SUVs de alto desempeño
de Jaguar y ofrece una combinación
única de diseño, agilidad y dinamis
mo. Arriba con un motor tubo 2.0 li
tros de 250 caballos de fuerza. Lo in

teresante es que su precio se definió
en pesos. Son dos versiones, la bási
ca de 967,847 pesos y la Fist Edition
de 1,217,600 peso

CRECIMIENTO. Marriott Inter
national cerró el 2017 con una ex

pansión histórica fuera de los Esta
dos Unidos. Ese año fue de gran im
portancia para Marriott, ya que se
abrieron más de 470 propiedades al
rededor del mundo, en la que operó
más de 6,500 hoteles, más de 1.25
millones de habitaciones, de las cua
les, un tercio de ellas se encuentran
ubicadas fuera de Estados Unidos ¦

Julio Brito A.
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CFE POR RED INTELIGENTE DE
TRANSMISIÓN CON FIBRA E,
SOPORTA MENOR DEUDA Y L NEA
PARA EÓLICA EN AGOSTO

*Hoy en DOF licitación de 2.5 GHz del IFT, actuales
operadores acotados y por nuevos actores; retoman en EU
negociación de tomate; Yépez en SíVale;ANAFAM libro

N LOS ÚLTIMOS la CFÉ que
comanda Jaime Hernández

se ha mostrado muy activa
en los mercados financieros,
primero con la colocación
de la Fibra E y luego con
una oferta de bonos a 30

años por 727 millones de dólares (mdd)
la segunda que realiza en el mercado de
Formosa, esto en la Bolsa de Taipei.
Los recursos son para ensanchar la
infraestructura eléctrica.

El bono es un pasivo y es parte del techo
de endeudamiento que el Congreso le
aprobó a la CFE para este año en 9 mil 750
millones de pesos (mdp).
Con la consigna de reducir el

endeudamiento neto, ese monto se ha
acotado desde el 2015 cuando andaba en

17 mil 100 mdp, a sólo 10 mil mdp en 2017.
Además el año pasado sólo se echó mano
del 77%.
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En el caso de la Fibra E que implicará 16
mil 388 (mdp) es capital y el instrumento
facilitará más adelante a la CFE ir por
mayores recursos a los
mercados vía el mismo
vehículo.
La oferta de la Fibra E en la

BMV de JoséOriol Bosch la

primera del sector eléctrico 
fue un voto de confianza a la
reforma.

La prueba es que se concretó
en medio de la volatilidad y
con el soporte de inversionistas

institucionales extranjeros de EU, Europa,
Asia, AL que aportaron el 34% de la oferta.
A estos se les ofreció un porcentaje de

los ingresos asociados a la transmisión a un
plazo de 30 años,
CFE Transmisión que comanda Noé

Peña, experto con 40 años en la empresa,
a su vez va a ensanchar con los dineros su

infraestructura. Con 30 empresas eléctricas
privadas que ya hay en el mercado, CFE no
puede quedarse cruzado de brazos.
La red de transmisión

que cuenta con 107 mil
kilómetros de longitud,
debe ensancharse,
mantenerse y
modernizarse para
hacer frente a un
crecimiento del 3%
anual de la demanda

eléctrica y que
continuará a ese ritmo

en el siguiente lustro.
Sólo para los

siguientes 15 años la
inversión necesaria en

transmisión es de 12 mil mdd.
La idea de Hernández Martínez es

migrar esa infraestructura a "redes
inteligentes" como las que ya utilizan los
países más avanzados.
Además de acotar las pérdidas técnicas,

permiten acceder a información precisa de
los patrones de consumo de los usuarios.

De ahí la importancia de la Fibra E que
fue avalada por la SHCP de José Antonio

González Anaya, SENER de
Joaquín Coldwell, CRE de
Guillermo García Alcocer,
el SAT de Osvaldo Santín y
CNBV.

En la misma línea hoy
mismo CFE publicó en el DOF
las bases de licitación de lo

que será su primera línea de
"corriente directa".
Este otro esfuerzo se

encaminará a construir una red de 600

kilómetros que llevará el fluido de las planas
eólicas ubicadas en Oaxaca al centro del

país.
Es una variante de las redes de corrientes

alternas que hoy se utilizan y cruzará por 6
estados: Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos,
Edomex y CDMX.
La inversión es de mil 700 mdd y con

ella igual se busca que México acceda a las
ventajas de la mejor tecnología.
La entrega de ofertas de esta licitación

que será acompañada por Transparencia
Mexicana que lleva Federico Reyes Heroles
será en junio y la adjudicación, le adelanto,
será en agosto para quedar lista en 2021.
Así que la reforma viento en popa.

EL IFT DE Gabriel Contreras publica hoy en
el DOF la convocatoria y las bases para la
licitación de la banda 2.5 GHz con la que se
ensanchará la capacidad de transmisión de
datos por Internet. Son 6 bloques nacionales
de 20 MHz cada uno. El valor mínimo de
estos andará en 350 millones de pesos
(mdp), por lo que el proceso llegaría a 2 mil
100 mdp. La concesión será a 20 años. No
hay restricción para que los operadores
actuales participen, incluida América Móvil
que lleva Daniel Hajj. Claro que lo harán
condicionados a la cantidad de espectro que
tienen.

Replica el mismo caso para AT&T de Kelly
King, MoviStar de Carlos Morales, Total
Play de Ricardo Salinas, Alian de Bernardo
Sepúlveda.
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El plazo para manifestar interés vence el 2
de marzo y las ofertas deberán presentarse
el 6 de agosto. El IFT busca incorporar
nuevos actores nacionales y extranjeros,
por lo que se contemplan incentivos para
flexibilizar pagos y metas de cobertura. Así
que el avance conforme a lo programado.
ESTÁ SEMANA SE retoman en Washington
las conversaciones entre los productores
mexicanos de tomate con los de EU
para tratar de refrendar el Convenio
de Suspensión que caduca el próximo
4 de marzo. Se cuenta con el apoyo de
ECONOMIA de Ildefonso Guajardo y
el Departamento de Comercio que lleva
Wilbur Ross. Ya hay propuestas en la mesa.
Veremos qué pasa.
RECIÉN LE COMENTABA de la renuncia
de José Antonio García a UP Sí Vale

especialista en vales y prestaciones, tras
9 años en el timón de la firma francesa.

Estaba pendiente su relevo. Le platico que
Gaétan Chaurderlot mandamás de la zona

de esa multinacional ya dio el visto bueno
a Gerardo Yépez Reyna como el nuevo
director general aquí. Es ingeniero industrial
y de sistemas por el TEC y ha colaborado
en varias empresas globales aquí, en EU,
Canadá y Europa.
FRUTO DE UN esfuerzo por generar
vínculos con la investigación, ANAFAM que
preside Dagoberto Cortés acaba de publicar
el libro "Industria farmacéutica, derecho
a la salud y propiedad intelectual el reto
del equilibrio". Es en coordinación con el
Instituto de Investigaciones Jurídicas de la
UNAM que dirige Pedro Salazar

CON 30

EMPRESAS
PRIVADAS EN
EL MERCADO
CFE NO PUEDE
CRUZARSE DE

BRAZOS
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Como el actual Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México

deberá funcionar como relojito
hasta el día en que se cierre para

simultáneamente abrir el NAICM, la SCT,
de Gerardo Ruíz Esparza consideró la
relevancia de invertir en mantenimiento

y conservación para mantener operativo
un aeropuerto saturado, por lo que el pre
supuesto para ese tipo de obras rondará
los 2 mil millones de pesos.

La cifra es similar a la del año pasado en el aeropuer
to a cargo de Alexandro Argüdin, e incluye arreglos de
pistas, compostura de plataformas, mantenimiento de
infraestructura hidráulica, eléctrica y estacionamientos,
así como mitigación de los efectos del hundimiento di
ferencial en la Terminal 2. Así las cosas para mantener su
funcionalidad hasta el último aliento.

Echándole garitas por el Oro. El próximo fin de
semana, el Consejo Municipal del Deporte, a tra

vés de la coordinación de Elena Aguilar, buscará
obtener la Etiqueta de Oro actualmente es bronce para
el Medio Maratón de Guadalaj ara, donde participarán más
de 15 deportistas de 25 países. Y por tercer año consecutivo,
la marca de hidratantes Electroüt, dirigida por Luis Torres
Esquer, apoyará al COMUDE en la competición de 21 kiló
metros, tanto en la difúsión e impulso a esa fiesta deporti
va, como repartiendo 85 mil botellas de la bebida entre los
participantes.

Caer... para arriba. Por cierto, este domingo,
conforme a Nielsen Ibope, que dirige Armando
Uriegas, el capítulo final de Caer en Tentación fue

lo más visto de la televisión, con 21.4% de participación de
audiencias y superando en 24.4% a sus contrapartes. Bon
dades de la competencia televisiva: esfúerzos continuos
para mejorar contenidos. Y ese fue el prolegómeno para el
inicio, ayer, del primer superdrama Por Amar sin Ley que
anunció la vicepresidenta de Contenidos de Televisa, Rosy
Ocampo.

MSS estrena. Producto de las eficiencias gene
radas en los últimos años, el 1MSS, ahora a cargo
de Tuffic Miguel, pudo ampliar la cobertura de

los servicios de salud: el instituto invirtió más de mil mi
llones de pesos para construir un Hospital General de zona
en Nogales, Sonora, que inauguró ayer el Presidente Enri
que Peña. Un centro de alta especialidad y tecnología para
atender a una población de 236 mil personas con especia
lidades de ginecoobstetricia, pediatría, oftalmología, car
diovasculares y oncológicas. Una manera inteligente de
enfrentar el rezago hospitalario.

Fernando se queda. Hay que reconocer el senti
do de responsabilidad del delegado de Magdale
na Contreras, en la Ciudad de México, Fernando

Mercado, que declinó la propuesta de su partido (PEI) para
postularlo como diputado local. Y se queda en su actual
cargo para continuar los trabajos de reconstrucción de la
infraestructura pública dañada por los sismos de septiem
bre pasado y para lo cual, se lamenta, no ha recibido el su
ficiente apoyo del gobierno capitalino.
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